

	Ptas.	Cts.
España . . . . .	1	25
Extranjero (Unión Postal) . . . . .	2	50

Número suelto . . . . . 5 cts.  
Id. atrasado . . . . . 10

# La Almudaina

DIARIO DE LA MAÑANA \*\* AVISOS Y NOTICIAS

## PALMA

Entre los pasajeros llegados ayer de Barcelona en el vapor *Balear*, figuraban: don Joaquín Serra, don Miguel Sans, don Juan Serra, don Sebastián Torres, don Gaspar Barceló, don Juan Orlandes, don Onorato Puerto, don Jaime Rebaso, don Carlos Faust, don Joaquín Bosch, don Ramón Gili y familia, don Juan Taix, don Pedro A. Moro, don José Alonso, don José Gili don Eduardo Gené, don José Aguiló y don Luis Rosselló.

En el mismo vapor llegó el maestro de la compañía de ópera que debe actuar en el Teatro Principal, señor Almiñana.

En el vapor *Cataluña* llegaron ayer de Ibiza Mr. Bær, don Juan Mondón, don Francisco Ruiz, don Antonio Frau, don Francisco Vilás, don Vicente Torres, don Antonio Mari, y doña Josefa Tur.

Servicios prestados por la guardia civil:

La de Santa Eulalia comunica haber detenido á tres jóvenes de 16 años y uno de 12 autores convictos y confesos de haber estropeado un carricón.

—La de Sinselas da cuenta de haber denunciado á dos individuos por pastoreo abusivo.

Acordado por el Ayuntamiento de Palma dar en arriendo para durante el trienio de 1907 á 1909 la recaudación y aprovechamiento de los arbitrios municipales establecidos sobre licencias para construcciones y emplazamientos que se verifiquen é instalen en las zonas del Ensanche de esta ciudad, se ha señalado el día 30 de Diciembre próximo á las doce para su adjudicación en pública subasta.

Los pliegos de condiciones están expuestos en la Secretaría.

En la Administración de Hacienda de esta provincia estará expuesto durante ocho días á efectos de reclamación el padrón del impuesto sobre carruajes de lujo para el próximo año.

Por la Comandancia de Marina de este puerto se hace saber el extravío de dos blancos de auto gobierno de los que se utilizan para los ejercicios de fuego al blanco, por las baterías de la plaza de Cartagena para que los que los hayan encontrado los presenten en la citada Comandancia.

La comisión de la Diputación Provincial que fué encargada de avistarse con el señor Obispo para ver de llegar á un acuerdo respecto á la propiedad de la iglesia de Capuchinos ha cumplido su cometido.

El resultado de la entrevista no se ha comunicado á los periodistas por reservar la comisión que estudia el asunto, del que se dará cuenta en la próxima sesión de la Diputación.

La Real Academia de Medicina y Cirugía de esta ciudad, celebrará el próximo domingo día 2 de Diciembre á las seis y media sesión pública que presidirá el señor Gobernador Civil, para la recepción del nuevo académico electo don Bernardo Riera y Alemany, quien leerá un discurso sobre el tema: «El ejercicio y la nación: relaciones médico-higiénicas.»

Le contestará el socio de número don Eugenio Llosada y Mulet.

Hoy con motivo de ser el cumpleaños del Infante don Alfonso, será día de gala, vistiendo las tropas el uniforme apropiado, ondeando la bandera nacional en los edificios públicos y haciéndose por el fuerte de San Pedro las salvas de ordenanza.

Por referirse á un joven artista paisano nuestro, trasladamos á continuación las siguientes líneas que han aparecido en *Las Noticias*:

«Enamorado discípulo de la escuela impresionista, el señor Llobera atiende con preferencia al color, y tomando por modelo los recodos y las calas polícoras de Mallorca, nos presenta algunas telas muy vistosas, exuberantes de luz y de colores.»

No es nuevo para nosotros el género de pintura que el señor Llobera nos ofrece, pero ciertamente es un género muy á propósito para lucir las buenas disposiciones de coloristas los artistas jóvenes. Llobera siente el color en toda su riqueza de matices, y así nos lo demuestra, tanto en la hermosa casa como en los patios de bella perspectiva y risueña tonalidad. Además posee este pintor la buena cualidad de interpretar sobre la tela las distancias, dando á sus cuadros un ambiente adecuado.

También tiene Llobera un interior de taller, bastan á bien tratado para darnos á comprender que no es un artista exclusivamente enamorado de la pintura á *plein air*, sino que por el contrario su temperamento se pliega á distintas modalidades.»

Han empezado los preparativos para el adorno de la iglesia de San Cayetano, donde celebrará el cuerpo de Artillería el próximo martes, la fiesta de su patrona Santa Bárbara.

### Lecturas y comentarios

La fotografía transmitida á 800 kilómetros.—El túnel del Canal de la Mancha.—El teatro español en Berlín.

El profesor Koru, de Munich, ha inventado un aparato que permite transmitir, á grandes distancias, las imágenes fotográficas.

Se compone de un puesto transmisor y de otro receptor.

Cuando una corriente eléctrica de intensidad variable, siguiendo la conductibilidad del silencio impresionado haga variar más ó menos al obturador, éste dejará pasar mayor ó menor cantidad de rayos luminosos, y la placa se impresionará diferentemente en el cilindro receptor.

No hay que encomiar la importancia del descubrimiento.

El *Petit Parisien* publica una interview que ha tenido su director con Mr. Sartiaux, ingeniero jefe del camino de hierro del Norte de Francia, en la cual declaró aquel ilustre técnico que están casi terminados los trabajos preliminares para hacer el proyecto del túnel del Canal de la Mancha.

Sábase, después de 7.600 sondeos practicados entre las costas de Kentish y Pas de Calais, pasará por entre masas estratificadas de caliza muy dura y que correrán los trenes por una vía situada á unos 100 metros debajo del nivel más alto del mar.

Declaró asimismo Mr. Sartiaux que para que se entregue el túnel al servicio comercial se necesitan siete años, á partir de la fecha de inaugurarse las obras.

En el Nuevo Teatro de Berlín se ha organizado una sociedad que tiene por objeto dar á conocer en alemán las obras dramáticas netamente españolas, traducidas por personas competentes y con permiso de sus autores.

Para realizar esta idea, que tanto interesa á nuestro teatro y que aquí sean conocidos nuestros mejores dramaturgos, fué á España un emisario y apoyado por buenas recomendaciones, fué presentado á nuestro monarca don Alfonso XIII, el cual, con esa amabilidad que le es propia, le recibió, escuchó con sumo gusto la idea y prometió ser su protector, y al efecto y bajo la protección del Rey de España, se ha inaugurado este centro el próximo pasado mes.

El 1.º de Noviembre se representó *El abuelo*, de don Benito Pérez Galdós. La obra tuvo muy buena acogida y rindióse verdadero honor y culto á nuestra dramática.

ARGOS.

### Revista Teatral

#### «El Intruso»

Teatro de la Princesa. (Madrid).—*El Intruso*, comedia dramática en cuatro actos, arreglada de la novela de Blasco Ibáñez, por los señores Castillo y Jover.

La novela de Blasco Ibáñez convertida en comedia por los señores Jover y Castillo, tiene dos aspectos predominantes, perfectamente definidos.

Aspecto de «meeting» y aspecto de drama.

El primero y el segundo acto son «meeting».

El tercero es drama. Y, por apéndice, el cuarto es una conferencia, discurso ó soflama como síntesis y remate de la obra de propaganda y de combate que es «El intruso».

A cada aspecto diferente correspondió anoche éxito distinto.

El «meeting» de exposición y controversia, gustó en general mucho y más especialmente en el primer acto, aunque fueron, como es natural, más pronunciadas las muestras de aprobación de los de arriba que de los de abajo, clasificados teatralmente. El drama juntó en el mismo desmayo arriba y abajo.

En el resumen final el orador fué aplaudidísimo, aclamado y vitoreado con entusiasmo por sus electrizados correligionarios de las alturas. Y á estos aplausos juntaron los suyos los admiradores del autor de «Cañas y barro» «La barraca» y tantos otros primorosos libros.

Las dificultades inevitables, casi siempre, con que tropieza la fusión de dos géneros literarios que se mueven en su campo propio, como son la novela y el drama, aumentan en este caso por la índole de «El intruso».

«El intruso», novela, dificultad excepcionalmente su traslación escénica; primero, porque la fuerza descriptiva, que es la gran fuerza de Blasco Ibáñez, se pierde completamente en el teatro; segundo, porque la evolución psicológica procede á saltos, y la transición de ideas y sentimientos y la contradicción definitiva, ya acaso algo brusca en la novela, se acusa con mayor violencia é inverosimilitud en el drama; tercero,

porque la acción, externa é interna, es casi nula.

Sólo queda la referencia y el verbalismo; el debate, el diálogo, la burla, el apóstrofe, la arenga. Y, eso, para cuatro actos de comedia, no es bastante. La testura inicial no puede sostenerse y el efecto repetido se gasta.

Que en el teatro había atmósfera propicia y corriente simpática—signos de los tiempos,—que el acto primero artísticamente es el mejor, y bastante el segundo; que, en fin de cuentas, el autor predicaba á convencidos y se premió su intención y su esfuerzo con calurosas adhesiones... todo eso es innegable.

«El intruso» es un esquilón que toca á rebato, apagado apenas el eco de las campanas grandes de «Electra».

Si ahora falta el drama, queda el «meeting», y algo es algo.

Un poco lejano y un poco sumaria creo que es la solución que da al problema social el impetuoso y jacobino médico Aresti.

Injusto me parece cuando escarrece á Riego, que, al fin y al cabo, no pudo hacer más el infeliz por la libertad que morir ahogado, cosa que, á Dios gracias, no le ha ocurrido aún por aquí á ningún... revolucionario de «la cátedra».

### Noticias telegráficas por correo

Madrid 28

#### Las capitánias generales

Dice *La Correspondencia*: «Nuevamente vuelve á hablarse de las capitánias, cuya cuestión puede decirse que ha sido juzgada ya por las Cámaras y en la cual nadie se ocupaba ya. Se consideraba como cuestión muerta, pero parece que se trata de resurgirla. Lo que puede tenerse por seguro es que no volverá el gobierno sobre su acuerdo.»

#### Los buques rusos

Vigo.—A bordo de los buques rusos se ha celebrado el aniversario del natalicio de la Czarina, madre del Emperador.

El alcalde pasó á bordo del buque insignia á cumplimentar al contralmirante, siendo espléndidamente obsequiado por éste.

Al descorcharse el champagne se brindó por el Monarca don Alfonso XIII por el Czar de Rusia, por Rusia y España, mientras la música tocaba los himnos nacionales de ambos países.

Poco después se presentó un marinero llevando una muestra del rancho que se acaba de distribuir á la tripulación, y las autoridades lo probaron.

El contralmirante ha anunciado que el domingo próximo volverán á amenizar el paseo las bandas de música de á bordo.

El alcalde fué despedido con hurras y á los acordes de la Marcha Real. Luego hubo baile á bordo del *Cesarevitch*, al que asistieron familias distinguidas.

La popa del barco estaba engalanada con plantas y flores, y el pasamanos de la escalerilla cubierto con la bandera española. La oficialidad hizo los honores con exquisita galantería.

#### Tratado de Comercio

ABC dice: «Se están ultimando las negociaciones para prorrogar el actual *modus vivendi* con Francia, puesto que el de Alemania no expira hasta el 31 de diciembre.»

Con dicha nación quedará convenido otro con arreglo al tratado con Suiza, con la base de nación más favorecida y plazo indefinido, estableciendo la condición de que será necesario un plazo, por lo menos de seis meses, para la denuncia por parte de cada una de las naciones ó por ambas.

Los delegados alemanes manifestaron en la última reunión que no pueden ceder en la rebaja del derecho de 15 marcos para los vinos de *coupage*, derecho impuesto ya á otras naciones vinícolas, como Francia é Italia, que, sin embargo, hacen gran negocio con el mercado alemán, sin contar con los vinos de Austria, que están teniendo acogida feliz y creciente.

#### De Tángr

Cádiz.—Los pasajeros llegados á bordo del vapor *Rabat* refieren que ayer mañana se oyeron muchos disparos en Tángr, procedentes de la orilla del río, donde las fuerzas de Er Raisuli libraban una batalla con la cabila de Anghera, para impedir que los moros llegasen á la plaza.

Por haber prohibido Er Raisuli entrar en Tángr determinadas cabilas se temen disturbios.

El hecho ha producido gran alarma; circuló la versión de que iban á desembarcar las tropas francesas y españolas, pero á la hora de zarpar el *Rabat* no estaba confirmada.

#### Una secuestrada

En 1888, María Thonney, de la provincia de Beguins (Vaud), se dejó secuestrar por un joven llamado Chapuis.

La joven tenía entonces quince años de edad.

Su padre se enteró de lo ocurrido y la condenó, por derecho propio, á encierro perpetuo.

A este efecto, encerró su hija en un sótano de la casa en que vivían.

La desaparición de su amiga hizo que Chapuis se suicidara.

El vecindario creía que la muchacha se había ido al extranjero con uno de sus hermanos.

Estos no desmintieron la leyenda. Y la desgraciada hubiera muerto, sin volver á ver la luz del día, si no hubiera surgido una disputa de familia.

La esposa de uno de los hermanos, molestada por los insultos de su suegro, lo ha denunciado á la policía.

El padre fué detenido inmediatamente.

La infeliz secuestrada ha sido hallada en un estado lastimoso.

Ha perdido el habla.

Su aspecto es horroroso. La luz le hace daño á la vista. Sus cabellos son casi blancos.

Su martirio ha durado dieciocho años.

#### Comentarios

Ha sido muy comentada la actitud de *La Correspondencia militar*, que con gran corrección de forma combate enérgicamente al ministro de la Guerra por perseguir la inmediata implantación de medidas que perjudican al ejército, como la supresión de capitanes generales y la rebaja de edades para el retiro, sin afrontar, en cambio, el problema de la mejora de sueldos, y por prohibir á la oficialidad que escriba sobre asuntos profesionales.

#### Protesta

Parece ser que hoy se celebrará una reunión de damas en esta corte, en la cual se proyecta recabar muchas firmas de señoras para elevar una protesta contra el proyecto de ley de asociaciones.

#### De Marruecos

El *Times* publica un telegrama de Tángr manifestando que ha sido atacada la casa de su corresponsal á la vista de los barcos de guerra franceses y españoles, no teniendo ningún socorro por parte de los oficiales franceses que desembarcan en traje de paisano.

Berlin.—El corresponsal de la *Gaceta de Colonia* en Tángr continúa transmitiendo noticias más tranquilizadoras sobre la situación de Marruecos que las que dan los telegramas de origen franceses.

#### Política valenciana

Valencia.—Hoy comenzará en la Audiencia la vista del proceso instruido á consecuencia de la colisión entre republicanos frente al Café Español con ocasión de los sucesos ocurridos cuando regresaban del Casino de la Unión republicana Blasco Ibáñez, Menéndez Pallares y otros correligionarios y de la cual resultaron once heridos, que son los actuales procesados.

El presidente de la Audiencia ha pedido fuerzas para mantener el orden.

Reina gran expectación.

#### Atracos

Zaragoza.—Desde hace días se suceden los atracos en las carreteras, donde campan por sus respetos cuadrillas de enmascarados, que tienen alarmados á los habitantes de muchos pueblos.

#### Comisión de azucareros

Ha salido para Madrid, en el tren correo, una comisión de fabricantes azucareros que va á entregar al gobierno un mensaje pidiendo protección para Aragón, en donde asciende á 50 millones la riqueza azucarera.

Para facilitar la asistencia del numeroso público que iba á despedir á los comisionados, se han cerrado muchas tiendas.

#### Los azúcares

Granada.—La Diputación provincial ha manifestado su conformidad con el proyecto de ley de azúcares, con la condición de que se fije el precio mínimo de la primera materia.

El Municipio ha resuelto adherirse al acuerdo.

#### De Cuba

Londres.—Telegrafian al *Times* desde Washington que M. Magoon ha dicho que en la isla de Cuba reina un orden completo y que las elecciones y la instalación del nuevo gobierno tendrán lugar el año próximo.

Además añade que una comisión de jurisperitos fijará las indemnizaciones que se tengan que pagar en virtud de los daños causados en los últimos desórdenes.

### Importante

Todo suscriptor de LA ALMUDAINA que pague un año por adelantado recibirá gratis dos tomos de á peseta cada uno, á elegir de una numerosa colección.

Los que paguen media anualidad por adelantado recibirán gratis un tomo de á peseta, á elegir.

Todos los suscriptores de LA ALMUDAINA serán obsequiados en el mes de Diciembre con un artístico calendario americano para el año 1907 y uno de Baleares.

LA ALMUDAINA ha sido el primero y es el único en Baleares que publica con frecuencia ediciones de seis páginas, siempre que las exigencias del original lo demandan, publicando igualmente suplementos siempre que haya noticias de interés.

LA ALMUDAINA cuando se registran sucesos de importancia para nuestra región que permitan la información gráfica, publica números extraordinarios ilustrados.

### LA ACTUALIDAD

#### La crisis

En pleno parlamento el señor Moret se manifestó frente al gobierno en lo que se refiere á la Ley de Asociaciones, y su opinión contaba con el aval del señor Montero Rios.

¿Qué importancia podría tener una votación nutrida favorable al Gobierno, después de explicar su voto el señor Moret en el sentido y alcance de que significa solo, el ofrecimiento hecho de apoyarle?

El señor Canalejas al ejercer de Presidente del Consejo desde el sillón presidencial del Congreso, ha querido ponerse en condiciones de serlo efectivo, formando un gobierno radical para aprobar la Ley de Asociaciones con el apoyo que á ella prestan los republicanos.

No podía ser viable este deseo del señor Canalejas.

La mayoría, formada en tiempo de Montero Rios no tiene más que dos tendencias, *monárquica* y *monárquica*. Era inevitable lo sucedido. La flexibilidad del gobierno ante la dirección del señor Canalejas era una amenaza para la jefatura del señor Moret, á más de que muchos liberales no se avenían á marchar bajo la tutela de las fuerzas republicanas.

Los radicalismos del gabinete venían cuando menos podía resistirlo el pueblo, que necesitado penosamente de reconstituyentes se le suministraba excitantes, gastando fuerzas en vez de aumentar energías; se hacía dilapidar en discórdias pasionales la poca sangre que circula en sus venas necesarias, indispensable para la reconstitución del país. La más elocuente protesta contra esas orientaciones flota en esos barcos que abarrotados de paisanos nuestros, transportan la energía de nuestra patria á otros países, y la continua protesta, que no llama la atención por no ser nueva, de las dificultades con que viven el 90 por ciento de los españoles, sin la necesaria nutrición muchos, y para aliviar este triste estado, ni una medida, ni un paso; todos los anhelos los cifraba el gobierno en la cuestión religiosa, acción corrosiva para el país, porque dejará una estela de radicalismo que esperanzado por las alentadoras posturas de los caídos, será un sedimento de disturbios que entorpecerán la obra de los que les reemplacen y cifren la regeneración del país en otras reformas distintas de ese avanzado radicalismo.

El país desea, el país ansia remedio á los males que sufre, aguarda de los que dirigen el Estado una obra seria, adecuada á las necesidades sentidas, que responda á la demanda de la opinión, reformas que calmen el hambre y permitan la vida en modestísimos límites; esto y una verdadera libertad es lo que se ansia, no como los gobiernos que se han registrado últimamente que inferían agravios á esa libertad de la que se llamaban paladines.

Reina empero un frío escepticismo. Se prolonga el estado anómalo de la política, el divorcio entre la opinión y los gobernantes; no tienden los directores á ponerse en armonía con las necesidades del pueblo, y los pacientes sufren y aguardan, aguardan á quien rectifique la suicida conducta; los escépticos, los desesperados que por el hambre no pueden sostenerse, huyen de aquí en busca de pan y trabajo y los poderosos de voluntad, los que aman la patria y anhelan su engrandecimiento encaminan sus pasos á la constitución de otras agrupaciones más en armonía con la expresión de la voluntad del pueblo, para con ellas poder reallizar lo que no aciertan los que se mueven en los antiguos moldes. Cada desacierto que desacredita una vez más los gremios políticos es un empolladura de nuevos soldados para las nacientes huestes que van arramblando, en donde son ya pujantes, con los que de la política hacen una profesión.

Consideren los hombres serios, eminentes, de los partidos políticos si ya es hora de que acaben los escarceos y de entrar resueltamente en la vía que hace tiempo la sana opinión viene marcando.

### DE LA VIDA

#### Fuster en Barcelona

A la caída de la tarde, cuando poniente envía sobre Barcelona llamaradas de incendio, brilla el ópalo del ajénjo sobre las mesitas del Continental y la «Maison Dorée» hasta donde llegan los ecos de la cuerda que alegra la hora del *Te* en el gran comedor, una irresistible fuerza, impulsada por la aforanza de la tierra, enderezaba mis pasos á casa de Esteve y Figueras, un salón pequeño donde se amontonan en vitrinas, jarros, lunas venecianas, marcos patinosos, bustos sobre arosas columnas, y una rica variedad de bibelots, que se disputan manos enguantadas de piel de suecia, para aumentar la belleza de esos gabites coquetones, de luz tamizada por pantallas japonesas.

La conversación del artista que dirige la casa unas tardes, ó la ruda y angulosa, de Maiffren, que con sus barbas enmarañadas, su mirar penetrante y su característico manotear anunciaba próximas batallas con la exposición de obras hijas de su independiente bohemia artística, me entretenían largo rato.

La luz blanca de las potentes lámparas de arco, que se repartía uniformemente sobre las paredes, me retenía en el artístico salón aún después de abandonarlo el simpático Maiffren.

En lienzos de distintos tamaños, estaba allí el esfuerzo de un artista joven; algunos años de ruda labor trasladando al lienzo la visión de la realidad: rincones de Valldemosa tantas veces gozados, lejanías de Esporlas, de Pollensa, de Sóller.

No domino la técnica del arte en que lucha Fuster: mi gusto se formó á saltos; á través de museos y exposiciones; soy á lo sumo un *dilettante*, que al dar su opinión, no pone paño al púlpito para hacer crítica barata.

Hay en la obra de Fuster esa espontaneidad base de todo lo personal en el artista?

En algunos cuadros, para mí los mejores, sí: en otros el autor está influido aunque él de buena fé no lo crea por Santiago Rusiñol.

Lo mejor de los cuadros de Fuster son los segundos términos, las lejanías, apreciándose en casi todos el afán de producir mucho en poco tiempo, acicateado quizá por el deseo de exponer, ó por el no menos legítimo de la prosa fatal de la vida castradora del arte.

Fuster debe trabajar con mas solidez; no olvide aquella frase de *Taine*, al alcance hay de todas las erudiciones, de que, «el tiempo no respeta ninguna obra en que no se cuente con él.»

En la reproducción de los encantados jardines de la *Coma* del Marqués de Viçot, es donde más se echa de ver la influencia de Rusiñol, si bien Juan Fuster no alcanza aquella intensa poesía, aquella tristeza conmovedora del ilustre dramaturgo pintor. Los jardines de Rusiñol, tienen alma; los de Fuster son risueños, frívolos, y ciertos efectos rebuscados de luz, por serlo, tienen mucho de teatral, sin dejar de ser hermosos.

Hay que aplaudir en Juan Fuster su buen deseo y su tenacidad; si nuestros pintores, hoy en el ocaso de su arte, hubieron buscado frescura y entonación en la espléndida naturaleza de Mallorca no amanezcándose en la luz gris, borrosa, del gabinete, no verían su obra oscurecida por pintores que no alcanzan, ni su técnica, ni su talento.

Hay que luchar, hay que perseguir la originalidad, ser personales, y si no se triunfa como Zuloaga, se conquista el respeto de alta consideración que mereció Juan Fuster de la crítica barañesa de Barcelona, que me complazco, ya que no en reproducir, en testimoniar.

Andrés CORZUELO.

#### Vinos de Alicante de todas clases

Málaga seco y vino rancio superior para enfermos á 75 céntimos de peseta litro.—Jerez á 80 céntimos litro. No equivocarse: Calle de Santa Eulalia 47 (al lado de la Salsichería Can Pere)

En el vapor *Miramar* salieron ayer tarde para Argel, Mr. Hamilton, Götter, don Antonio Gígas, don F. Gironella, Mr. Geneserol, don Simón Palmer y don Vicente Noguera.

A bordo del vapor *Cataluña* salieron para Barcelona en donde deben embarcarse para la América del Sur ciento veinte emigrantes que van á aquellos países en busca de mejor bienestar. La mayoría de ellos estaba compuesta de familias que ya tenían algún pariente en aquellos países.

Ha fallecido en esta ciudad el virtuoso sacerdote don Rafael Barrera Jaume, actual beneficiado de la parroquia de Santa Eulalia.

Durante su vida ejemplar dió pruebas evidentes de su celo apostólico, siendo autor del *Mes de las almas* y costeador de su peculio unas Cuarenta Horas dedicadas á las almas del Purgatorio.

Reciban sus sobrinos, los hermanos Barrera y demás familia la expresión de nuestro pésame, deseando que el Altísimo premie las virtudes del finado.

El día 9 del próximo Diciembre es el señalado para la celebración de la fiesta del árbol y festejo escolar.

La Económica de Amigos del País ha entregado cien pesetas para premios á los alumnos más aplicados.

La Administración de Hacienda de esta provincia participa á los Ayuntamientos haber recibido los recibos talonarios para la cobranza de las contribuciones sobre la riqueza rústica, colonia y pecuaria y de edificios y solares correspondientes al año próximo, y á fin de que los alcaldes formulen los pedidos de dichos recibos.

El concurso de cuadros para el hotel Alhambra, que publicamos días pasados, ha sufrido una modificación, en virtud de la cual la presentación de bocetos se aplaza hasta el 30 de Diciembre en vez del día 16; y la entrega definitiva de cuadros será el 17 de febrero en vez del 20 de Enero como se había señalado.

En el vapor *Cataluña* se embarcaron ayer tarde para Barcelona, entre otros don Manuel Montes y señora, don Angel Barde, don Juan Sureda, don Juan Riu, don Antonio Jaen, don José Payeras, don Matías Casanovas, don José Gelabert, don Guillermo Adrover, don Francisco Rosselló y señora, don Bartolomé Pallicer, don José Sureda don Jaime Serra, don Bartolomé y don Antonio Fluxá, don Antonio Jaume y don Antonio Montis.

En el vapor *Cataluña* fueron ayer tarde embarcados para Barcelona unos trecientos cerdos cebados, para el consumo de aquella población.

### Sobre la baja del cupo de consumos

El señor Alcalde recibió ayer los siguientes telegramas de los diputados señores Maura y Sallent y del representante del Ayuntamiento en Madrid señor Serra.

«Complazco participarle Ministro Hacienda acaba conceder baja cupo consumos solicitada.—Serra.»

«Tenemos satisfacción de participarle que ministro ha concedido rebaja de 50.400 pesetas.—Le saluda.—Maura, Sallent.»

El señor Calvet convocó ayer en su despacho al mayor número de Concejales que le fué posible desde la hora en que recibió los despachos enterados de los mismos, conviniendo en estudiar la conveniencia ó no conveniencia de encabezarse y reunión nuevamente para tomar un acuerdo definitivo.

### Audiencia

Vista por jurados  
Causa por asesinato

Cuarta sesión

A las once de la mañana de ayer continuó en esta Audiencia la vista en juicio oral y público de la causa instruida por el Juzgado de la Catedral contra Sebastián Matas, Jaime Tomás, Jaime y Juan Vidal acusados del delito de asesinato.

A medida que avanza la prueba testifical mayor es el interés del público que diariamente llena la sala.

Juan Puigserver.—Dijo que conocía al Olivar; que en cierta ocasión estando en un hotel en ocasión de pedirle si había algo en Luchmayor le dijo que había ido á pedir dinero á su padre y este le había dicho que si volvía á pedirsele le mataría; que no le dijo nada más ni ha hablado nunca con la viuda; que conocía á los Vidal y en cierta ocasión le debió una cantidad que le devolvió.

A preguntas de la defensa dijo que la manifiestación del Vidal referente á su padre hace dos años que se la hizo.

Andrés Puigserver.—Que conocía al Olivar y á un tal José Expósito; que no recuerda haber tenido con éste ninguna conversación relativa á ciertos ofrecimientos hechos para matar á un hombre.

A nuevas preguntas dijo que efectivamente ante la guardia civil dijo que había hecho ofrecimientos al José Viñas para matar á un hombre pero que lo dijo ante las amenazas que le hizo la guardia civil; que también declaró lo mismo ante el Juez pero también lo hizo cobhibido.

Negó que ante los trabajadores de su casa dijera que era ocasión de ganar 300 duros.

Afirmó que es voz pública que los

autores del asesinato de que fué víctima el Olivar son los procesados.

Afirmó que tenía en buen concepto al Olivar.

José Nadal.—Que unos días después de la muerte del José Olivar tuvo una conversación con un tal José Viñas en la que éste le dijo que el Andrés Puigserver le había ofrecido una cantidad para matar á un hombre; luego la esposa del Matas estuvo en su casa á pedir explicaciones á la esposa del declarante acerca del ofrecimiento del Puigserver contestándole que lo sabía del Viñas; que en otra ocasión se le presentaron el Puigserver y el Viñas, preguntándole el primero de donde sabía lo del ofrecimiento, contestándole que del Viñas y que entonces el Puigserver dijo que era verdad pero que pudiera haberlo callado.

A preguntas de las defensas, dijo que le causó sorpresa que el Viñas hiciera tales revelaciones, pero que él no lo fué á buscar para que las hiciera.

José Viñas.—Afirmó que unos días antes de ocurrir el hecho de autos estuvo en su casa el Andrés Puigserver (a) Portell preguntando á una hija suya por él; que estaba acostado y se levantó; que ambos se marcharon fuera de la población proponiéndole el Portell que si quería matar un hombre fuera á ver al Rivero ó al Puiol; que contestó negativamente; que esto mismo lo contó á José Nadal y á su esposa.

Añadió que en otra ocasión el mismo Puigserver le ábuscarse llevándole ante el José Nadal preguntando á éste de quien sabía lo del ofrecimiento y como contestase que del Viñas, entonces el Puigserver le dijo: «pudieras haberlo callado».

Añadió que de público se acusa á los procesados de la muerte del Olivar, y que ya en otra ocasión oyó decir algo de muerte ó robo de un caballo contra el Vidal padre ó su abuelo.

Que no sabe nada acerca de una caza de una liebre.

En vista de las anteriores declaraciones de los testigos Puigserver, Nadal y Viñas se celebró un careo entre ellos insistiendo uno y otros en sus afirmaciones.

Miguel Monserrat.—Es el colono del predio *Son Píeres* y explica como su hijo Miguel, niño de 9 años, encontró una escopeta entre un montón de piedras, la que reconoció entre otras colocadas en una mesa.

Miguel Monserrat Tomás.—Es hijo del anterior y explicó como encontró la escopeta.

Antonio Mir.—Que ha tenido asuntos comerciales con el Jaime Tomás; que el día de autos estuvo en Palma con éste, que durante el camino nada hablaron del particular; que regresaron al pueblo á cosa de las 6 de la tarde, recibiendo la noticia de la muerte, por un tal Catany; que le causó verdadera sorpresa como también al Tomás.

Catalina Monserrat.—Afirmó que á las siete y media de la misma noche de autos dejó unos redes al Olivar para cazar; que al día siguiente fué á consolar á la viuda, pero que ésta si bien dijo que su esposo estaba á cazar en *Son Brisó* no dijo con quien.

Arnaldo Tomás.—Que dió la noticia de la muerte del Olivar al Juan Vidal y que éste le contestó: «Dios le tenga en la Gloria» que no le pareció que lo digiera en tono de indiferencia.

Lorenzo Vicens.—Que unos tres meses antes de ocurrir el hecho de autos vendió una escopeta á un tal Meco.

Preguntado si la reconociera contestó afirmativamente.

Se le presentaron varias escopetas escogiendo la misma que fué encontrada en el predio «*Son Píeres*».

Juan Roig.—Afirmó que adquirió una escopeta del anterior testigo la que vendió ocho días después de adquirida al procesado Sebastián Matas.

Reconoció la escopeta de entre varias escogió la misma que había designado el otro testigo.

Comparecieron varios otros testigos de la acusación privada.

En vista de lo avanzado de la hora se suspendió la sesión para continuarla á las cuatro de la tarde.

Quinta sesión

A las cuatro y media se reunió nuevamente el Tribunal, continuando la prueba testifical de la Acusación privada.

Juan Costell.—Dijo que era amigo del Olivar; que en cierta ocasión le encontró en el Arenal con unas jóvenes hablando de su padre; que entre otras cosas dijo que habían ofrecido 300 duros para quitarle de enmedio; que no dijo que fuese su padre quien ofrecía los 300 duros; que esta conversación la tuvo unas semanas antes de matarle.

A preguntas de la defensa dijo que le pareció que el Vidal en la ocasión expresada hablaba en broma.

Juan Mut.—Que no era amigo de José Olivar; que oyó decir que fué muerto; pero no sabe que se inculpe á los procesados.

A preguntas de la defensa del Vidal dijo que el Monserrat le contó lo del hallazgo de la escopeta; la que sacó de su casa, diciéndole que no la conocía.

Jaime Monserrat.—Que unos meses antes de ocurrir el hecho de autos en ocasión que estaba labrando en su finca «*Son Ramis*» se le presentó el Juan Vidal, diciéndole que acababa de ser amenazado por el Olivar; que no le dijo que clase de amenazas le había dirigido; que el Vidal estaba algo emocionado; que no oyó decir nada del rumor en contra de los procesados.

Jaime Monserrat Carbonell.—Su declaración es idéntica á la del anterior testigo.

Mateo Pons.—Que hará unos veinte años que tuvo de pupilo en su casa al

Oliver, que éste le dijo que estaba reñido con sus padres.

Catalina Olivar.—Que desde hace unos años no se saludaba con la familia Vidal; que el motivo era porque el abuelo no había querido dar dinero á su padre que este creía que le pertenecía; que desde esta fecha tampoco se saludó con el Juan Vidal.

Que en cierta ocasión yendo con su padre por un camino se encontraron con los Vidal, y su padre le dijo que su padre y su hermano ofrecían 300 duros á un hombre de Campos para matarme.

María Olivar.—Su declaración fué idéntica á la de la anterior testigo añadiendo que la tarde del día de autos se presentó en su casa don Juan Moger diciendo que quien había muerto era un guarda bosques.

Testigos de las Defensas

Catalina Tomás (es la esposa del Matas).—Advertida de que la ley la autorizaba de no declarar si no la tenía por conveniente, y ante la indiferencia manifestó su defensa la renuncia.

Margarita Company.—Dijo que la noche de autos á eso de las ocho de la noche vió al Matas que regresaba á su casa del trabajo.

Jaime Calafat.—Era vecino del Matas y la noche de autos á eso de las nueve le vió en su casa cerrando con su esposa; que á cosa de las diez regresó á su casa y no observó si la d. l. Matas estaba abierta.

María Vidal.—Que la noche de autos estuvo en casa del Matas á eso de las nueve y media; que vió al Matas que le dijo que se iba á acostarse.

Miguel Garcías.—Que vió al Matas á eso de las cuatro de la madrugada del día en que fué encontrado el cadáver del Olivar; que aquel le dijo que venía de su casa y se dirigía á la de su amo.

Jaime Lladó.—Que la madrugada del día en que fué encontrado el cadáver del Olivar estuvo en su casa el Matas á buscar unas guarniciones.

Comparecieron varios otros testigos manifestando que en la madrugada del día de autos á eso de las tres ó las cuatro del *Rivero* y el *Carboné* estaban en su casa.

Juan Moger Mas.—Dijo que ha sido 33 años escribiente de un notario de Luchmayor; que ni ha sido apoderado ni confidente de los Vidal; que no ha tenido más trato con estos que el de ser escribiente del notario y conserje de una sociedad.

Afirmó que el día que los procesados fueron conducidos á Palma el estaba en esta; que en la puerta de San Antonio habló con los procesados; que fué procesado y levantado el procesamiento; que jamás ha sido invitado por los Vidal para buscar una persona para matar al Olivar.

Que en la tarde del día de autos estuvo en la casa de la viuda por haber oído rumores de que se culpaba de la muerte al Matas; que le aconsejó que fuera á dar parte de ello á la guardia civil; que no oyó decir al Vidal que le quisieran matar.

A preguntas de la defensa del Tomás, dijo que la noche de autos estuvo ocupado haciendo un borrador de una escritura que se fué á acostarse á las once y se levantó á las ocho; que su yerno ya estaba en Palma.

A preguntas de la acusación dijo como escribiente intervino en varias escrituras otorgadas por el Vidal; negó que dijera nada acerca de que el presunto autor fuera un guarda bosques.

Negó que cuando vió en Palma á los procesados no habló con ellos, solo preguntó al conductor como habían pasado el viaje y que solo dijo que ya tenía la cena preparada.

Juan Mulet y Mulet.—A preguntas de la defensa dijo: que fué interrogado acerca de Moger y Vidal por la Guardia civil en casa de Pujol acerca de la muerte del interfecto.

Bernardo Garau y Mut dice que conoció de vista á José Olivar y que le tenía por cazador furtivo y que aparte de lo de cazador nada puede decir en contra suya y que afecte á su persona.

Juan Jaer y Pons es uno de los testigos vecinos de la casa del Olivar, que venia de revisar el arbolado de su finca y que le preguntó la viuda del Olivar sobre quien era el muerto y el le contestó que era un criado de la casa de Mulet que la viuda estaba en casa del declarante y que fué á su casa para indagar lo que lleva declarado.

Gerónima Tomás.—Conoce á la viuda del José Olivar y ha tenido alguna conversación sobre la conducta de éste con la misma y que ésta se quejaba con frecuencia del abandono que tenía sufrido á su familia.

Coloma Tomás.—La declaración de ésta testigo carece de importancia.

Mariana Salvá.—La declarante es la mujer del amo de *Son Antem*, y que estaba cogiendo almendras en el referido predio, cuando supo la noticia de la muerte del José Olivar por el colono del predio *Son Brisó*, que éste fué el que encontró muerto en el referido predio el mismo Olivar; no sabe si las demás personas que estaban con la declarante averiguaron algo más que la exponente.

Es renunciado otro testigo y otro llamado y no comparece.

Vicente Frau Femenias.—Es sargento de la guardia civil retirado y ha sido comandante del puesto de Luchmayor, y durante el tiempo que estuvo encargado del puesto no tuvo nada que decir en contra de la conducta de los procesados.

Juan Ruidón García.—El declarante fué también comandante del puesto de la guardia civil en Luchmayor, es sargento retirado y á preguntas de la defensa contesta lo mismo que el anterior testigo.



## DON RAFAEL BARRERA Y JAUME

Presbítero, Beneficiado de la parroquia iglesia de Santa Eulalia

### HA FALLECIDO

*Después de recibir los Santos Sacramentos y la Bendición Apostólica*

## Q. E. P. D.

Sus desconsolados sobrinos, primos y demás familia al participar á sus amigos y conocidos tan sensible pérdida les ruegan se sirvan tenerle presente en sus oraciones y asistir al rosario que se rezará en la iglesia de Santa Eulalia y en la casa mortuoria hoy á las tres y media de la tarde, seguidamente á la conducción del cadáver al Cementerio y al funeral que se celebrará en la parroquia iglesia de Santa Eulalia mañana sábado á las diez y media de la misma. No se invita particularmente.

Casa mortuoria: Moral 29—1.º

El Excmo. é Ilmo. Sr. Obispo de esta Diócesis ha concedido 60 días de indulgencia á los fieles que debidamente contritos y dispuestos ofrecieren una comunión, misa ó parte de Rosario en sufragio del alma del difunto.

Andrés Clar.—Carece de importancia la declaración de este testigo.

Antonio Noguera.—El día de la muerte del José Olivar el declarante machacaba piedra en la carretera y se enteró de lo de la muerte del Olivar por unos transeúntes.

Antonio Garau.—El declarante es farmacéutico de una de las farmacias del pueblo de Luchmayor, que el día de la muerte del Olivar estaba en esta ciudad y que supo la noticia de la misma al llegar al pueblo, tiene en buen concepto á los procesados, no pudiendo decir nada en contra de la conducta de los mismos ignorando de la enemistad entre Jaime Vidal y el Olivar.

Guillermo Sallard, Juan Vidal y Juan Mulet.—Afirmaron que el día en que fué encontrado muerto el Olivar vieron al Juan Vidal en Palma.

A las siete y cuarto el Presidente suspendió el juicio para continuar hoy á las diez y media.

**Detención del procesado Matas**  
Terminada la sesión la Sala á petición del señor Fiscal y Acusación privada dictó auto de prisión contra el procesado Matas, siendo conducido á la Cárcel por una pareja de la guardia civil.

### Junta Local de Reformas Sociales

A las diez de la mañana de ayer en la sala de sesiones del Ayuntamiento se verificó bajo la presidencia del señor Alcalde la reunión de los vocales de la Junta Local de Reformas Sociales.

Abierta la elección para vocales y suplentes Patronos se presentaron don Salvador Gelabert y Moranta en representación de los gremios de zapateros, constructores de carruajes, carpinteros, guarnicioneros y herreros; don Alfonso Bueno Juan, Delegado de los fabricantes de curtidos; y don Tomás Flores Delegado de los gremios de Peluqueros, Patronos panaderos y expendedores de aguardiente, vinos y licores los cuales votaron.

Fueron elegidos por unanimidad los señores siguientes:

**Vocales Patronos.**—Don Francisco Casanovas Sancho, don Jerónimo Amengual Oliver y don Andrés Bestard Payeras.

**Vocales suplentes.**—Don Jaime Magriner Vidal, don Antonio Mut Tous y don Bartolomé Oliver Pons.

### En el «Centro» de Defensa Social

**Contra la ley de Asociaciones**

Anoche á las seis tuvo lugar en el domicilio del «Centro de Defensa Social» la anunciada Junta Magna para tratar de elevar á la Cortes una exposición de protesta contra la Ley de Asociaciones religiosas.

Lenaba el largo salón compacta concurrencia entre los que figuraban bastantes sacerdotes y representaciones de entidades católicas, abriendo el acto al Presidente del «Centro» don Francisco Blanes.

Expuso el Presidente el objeto de la reunión y trata de desdichado el proyecto, que ataca los sentimientos religiosos, ante lo cual no podía la Sociedad permanecer indiferente.

**La protesta**

El Secretario don Manuel Fiol lee la exposición de protesta, que se acordó elevar.

Se dice en ella que el proyecto obedece al propósito de coartar y hacer imposible en España la existencia de las Asociaciones religiosas, cuya vida, de aprobarse aqué, estaría completamente á merced del Consejo de Ministros.

España está ligada al Sumo Pontífice por un tratado especial concordado que forma íntegra parte de la legislación vigente. Sin romper, pues estos vínculos no es posible la subsistencia de disposiciones tales como las de dicho proyecto estableciendo impedimentos para el ingreso en la vida religiosa, la que trata de la nulidad de votos y la que hace referencia á la violación de la causura religiosa.

Pero el artículo que por sí solo encierra toda la malicia de la ley entera y es atentatorio á toda justicia es el 22 en que se somete de un modo especial á la autoridad del Gobierno la suspen-

sión de disolución, no solo de aquellas asociaciones compuestas en todo ó en parte de extranjeros, sino también de las nacionales que tengan su dirección en el extranjero; pues es sabido que todas ó casi todas tienen en Roma la residencia de sus superiores generales y de todas, como de toda la Iglesia tiene, es el supremo jefe el Pontífice Romano.

Termina el documento, que no hemos hecho sino extractar brevemente, con el siguiente párrafo:

«Y al proponerse así, por quienes debieran ser garantía de libertad y paz, un proyecto de ley que anula aquélla y rompe esta, sentando los preliminares de la guerra civil con un desconocimiento inaudito de la verdadera voluntad nacional; no nos queda, por ahora, otro recurso que hacer oír ante esa Cámara nuestra más enérgica protesta contra la R. O. sobre el matrimonio, el proyecto de ley sobre el juramento, y, de un modo especialísimo, contra el proyecto de ley sobre Asociaciones, esperando que los Diputados de la Nación rechacen desde luego y retiren esos proyectos de ley por vejatorios, conculcadores de la libertad, perturbadores del orden y paz social y altamente ofensivos á las creencias y sentimientos católicos de la casi totalidad de los ciudadanos españoles.»

Después de esta lectura que fué aplaudida, el presidente señor Blanes dijo que á pesar de haber caído el desdichado Gobierno autor de este proyecto, debía nutrirse de firmas la exposición para ser remitida á los representantes en Cortes para presentarla á las Cámaras si prosperase en el nuevo Gobierno el proyecto de ley.

**Don Antonio M.º Alcover**

Pidió la palabra el M. I. Vicario general y Canónigo don Antonio María Alcover, quien pronunció un discurso en mallorquín.

Dijo que como representante en el acto, en unión del canónigo Penitenciarío, del Capítulo Catedral, se adhirió á la protesta y se felicitó de la actitud de la Defensa Social.

Como particular manifiesta que á pesar de haber dimitido el Gobierno hay que hacer esta protesta y algo más.

Una voz elocuente dijo en el Congreso en la sesión del día 9, que la mayoría de la nación era católica; por lo tanto, dijo el señor Alcover, la protesta tiene que ser pública.

La desgracia de España, añadió, ha sido el que solo inspire á los gobernantes una minoría del pueblo español, por que la mayoría de la nación ha callado.

No hay que contentarse con protestas, hay que ejercitar los derechos políticos; por desgracia la gente de orden no lo hace, y da pena el pensar que ha habido personas de valía que han tenido como una gloria el no meterse en política. Si la gente de orden se echaba á la calle, la revolución española habría acabado aquel día. Si la gente de veras quisiera, el Gobierno no obraría á su antojo.

Una prueba de ello es lo que han hecho los regionalistas de Cataluña. Se han organizado para la legalidad de las elecciones: todos votan y sacan á los candidatos que quieren les representen en las Cortes.

Expone los gastos que la Liga regionalista ha hecho para dicha organización no para comprar votos, sino para sostener las oficinas del Diccionario electoral, que se lleva al día y que el año último formó unos ciento treinta tomos, por el que se puede saber el número completo de las fuerzas con que cuentan. En eso tenemos una buena arma.

Dice que la discusión por divisiones de los católicos es estéril y cita como ejemplos de acción á los católicos belgas. El nombre de la «Defensa social», dijo se presta mucho á que ejerzamos verdadera acción social. Hemos de hacer á go más que trabajar para la Iglesia; hemos de trabajar por el cielo y por Mallorca, y este ha de ser el programa de la «Defensa social».

Termina proponiendo que se recal que más en la exposición el concepto de que la Ley de Asociaciones coarta la libertad de asociación; y que se recaben con interés firmes por los pueblos para que Mallorca quede en buen lugar haciendo la protesta lo más nutrida posible.

El señor Alcover fué muy aplaudido. El señor Blanes le contesta diciendo que ya la Junta se ocupa con interés de las cuestiones electorales.

**Don Vicente Castell**

Se levanta este señor diciendo que hablará sino llevase la representación de la Congregación de *Seglars catòlics*, lo que equivale á decir la protesta de 200 padres de familia mayores de edad, en la plenitud de sus derechos políticos y amantes de las verdaderas libertades.

«Como habíamos de dejar de combatir contra las corrientes que nos llegan del extranjero si hemos sido nosotros los que hemos desplegado la bandera? Si supiéramos hacer frente á las bayonetas francesas en 1808, hoy debemos vencer igualmente la invasión del jacobinismo.»

Hasta ahora ha podido parecer exiguo nuestro número, pero ha sido porque nos hemos dedicado á cumplir los deberes privados y hemos dejado vociferar á unos cuantos vividores por nuestra humildad y por nuestra apatía.

Como defensores de la fé de Cristo no debemos tolerar que se arranque la fé de nuestro suelo. Y como no lo debemos tolerar, no lo toleramos.

Termina aplaudiendo á la Junta de la «Defensa» por su iniciativa. Una salva de aplausos estalla al terminar el señor Castell su corto discurso, cuyos párrafos fueron subrayados con muestras de aprobación.

**Don Pedro Sampol**

Usa de la palabra el ex senador don Pedro Sampol, empezando por decir que pertenece al partido que se ha opuesto á que fuera una ley el proyecto sobre asociaciones, y felicitando por su iniciativa á la Junta de la Sociedad.

El señor Maura, dijo, afirmó que no prosperaría ese proyecto y no se ha equivocado.

La Defensa Social ha de impedir que el mal progrese, y la armonía de los elementos religiosos, social y político ha de impedir que se ofendan los sentimientos católicos de los españoles en lo que más tienen de delicado.

Como político, dice que siempre ha lamentado el retraimiento de los elementos valiosos que se alejan de la política.

Hemos de confiar en el triunfo confiando en que quien ha levantado la bandera (alude al señor Maura) sabía sostenerla; y hemos de vencer al enemigo no con protestas y oraciones, sino con política activa.

El discurso del señor Sampol fué igualmente aplaudido.

**Recogiendo firmas**

Antes de terminar el acto el señor Presidente dijo, que habían nombrado comisiones que en los pueblos recogían firmas para la protesta é invitó á firmarla á los presentes.

### Mercado de Inca

Almendrón, de 29'50 á 00'00 pesetas los 42'32 Kg. (quintal).

Trigo, de 15'00 á 00'00 pesetas los 74'34 litros (cuartera).

Candeal, de 15'75 á 00'00 id.

Cebada del país, de 9'00 á 00'00 id.

Id. forastera, de 8'25 á 00'00 id.

Avena del país, de 7'50 á 0'00 id.

Id. forastera, de 7'00 á 0'00 id.

Habas para cocer, de 19'25 á 00'00 idem.

Id. ordinarias, de 17'00 á 00'00 id.

Id. para ganados, de 16'00 á 00'00 id.

Maiz, de 13'25 á 00'00 id.

Garbanzos, de 26'50 á 00'00 id.

Frijoles, de 34'00 á 00'00 id.

Habichuelas (confits), de 50'00 á 00'00 idem.

Id. ordinarias, de 36'00 á 00'00 id.

Cerdos cebados arroba, de 13'00 á 00'00 id.

Higos pasos, de 8'00 id, á los 42'32 Kg. (quintal).

Notas del Mar

Movimiento de buques en nuestro puerto, en el día de ayer. —Procedente de Ibiza llegó por la mañana el vapor correo Cataluña...

CULTOS

Para hoy Jubileo de Cuarenta Horas. Concluyen en Santa Eulalia en sufragio de las almas del Purgatorio: Exposición a las seis, a las nueve y tres cuartos Horas menores y Misa mayor...

Para mañana Jubileo de Cuarenta Horas. Empiezan en el Socorro dedicadas a la Purísima Concepción: Exposición a las tres y media de la tarde, a las seis y media Rosario, novena bendición y reserva de S. D. M.

Sociedades y Corporaciones

Caja de Ahorros y Monte de Piedad de las Baleares. Asociación de Beneficencia. Por acuerdo de la Junta Protectora, el día 3 de Diciembre próximo...

Telegramas

(De nuestro servicio particular) Bergantín embarrancado.—Cargamento robado.—Casi sumergido. Madrid 29 a las 0'16. Cádiz.—Los vapores que fueron a salvar el cargamento de bacalao que conducía el bergantín inglés que embarrancó frente a Chipiona...

Entre mores.—Rebeldes rechazados.—Reclutan do gente.—Saqueo de aduana. Madrid 29 a las 11'35. Melilla.—Las tropas imperiales acampadas a la derecha del Muluya, intentaron un avance por el río, batiendo a los rebeldes.

Horrible ciclón.—Pueblo destruido.—Victimas.—Personas sin albergue. Madrid 29 a las 11'35. Mejico.—Se ha desencadenado un horrible ciclón causando innumerables daños.

Disposiciones de la «Gaceta» referentes a Mallorca. Madrid 29 a las 11'35. La Gaceta publica una Real orden autorizando a la Comandancia de Ingenieros de Mallorca para adquirir los materiales necesarios para obras.

Muerte de un senador. Madrid 29 a las 16'10. Hoy ha fallecido el senador don Miguel Martínez Campos, a cuya familia pertenecía el que hasta hace poco fué secretario del gobierno civil de esa provincia.

La Crisis. Moret en Palacio.—Conferencias. Madrid 29 a las 12'15. A las once estuvo el señor Moret en Palacio conferenciando con S. M. el Rey a quien dió cuenta del estado de las gestiones que practica para la formación de la lista de los nuevos ministros.

Declaraciones de Moret.—La lista de ministros.—Las gestiones marchan bien. Madrid 29 a las 12'15. La entrevista del señor Moret con el Rey duró media hora.

Moret tropieza con dificultades.—Animación extraordinaria. Madrid 29 a las 12'35. Parece que el señor Moret encuentra dificultades para formar un gabinete de concentración conforme al encargo que le confió S. M. el Rey.

Los monteristas y canalejistas a quienes se ha ofrecido carteras, se niegan a aceptarlas.

En los círculos políticos se hacen numerosos y diversos comentarios respecto a la solución de la crisis.

Ministerio de verano. Madrid 29 a las 12'35. Un ministro dimisionario me ha dicho, tratando de la solución de la crisis, que regularmente el señor Moret organizará un Gabinete de amigos suyos, que durará de tres a cuatro semanas a lo sumo, pero que con seguridad lo formará.

Declaración del señor Alba.—Lopez Dominguez en Palacio.—El Rey de paseo. Madrid 29 a las 13'35. El gobernador de Madrid don Santiago Alba, ha declarado ante los periodistas que le interrogaban sobre el curso de la crisis, que el señor Moret no le había ofrecido ninguna cartera en el nuevo Gabinete, en contra de lo que se había dicho.

Actitud del señor García Prieto. Madrid 29 a las 13'55. Refieren los amigos del señor García Prieto que antes de ir el señor Moret a casa del señor Montero Rios visitó al señor García Prieto ofreciéndole una cartera que rechazó este último.

Dimisión del señor Merino.—Gasset ministro de Fomento. Madrid 29 a las 13'55. El hijo político de Sagasta, el señor Merino ha presentado la dimisión de director del Banco de España.

Cábalas.—Dificultades para la concentración. Madrid 29 a las 13'55. Los círculos políticos están animadísimos. Cada uno lanza su impresión personal y la lista del nuevo gobierno, de aquí que sean innumerables las versiones sobre el nuevo ministerio, y los políticos no sepan a que carta quedarse.

Más de la Crisis. Dificultades.—Optimismo.—Reunión en casa de Montero. Madrid 29 a las 16'15. En los centros políticos se sigue asegurando que el señor Moret encuentra muchas dificultades para formar un ministerio liberal.

Horrible desgracia.—Aplastados por un tren. Madrid 29 a las 16'50. Telegrafían de Valencia que los hermanos Emilio y Jesús García, obreros, de 18 y 20 años respectivamente, se dirigían al Grao por la vía férrea, cuando al encontrarse a la mitad del puente sobre el río Turia fueron sorprendidos por dos trenes que venían en dirección opuesta...

Últimas noticias Telegramas

(De nuestro servicio particular) Bolsa.—Cotizaciones. Madrid 29 a las 16. Interior contado . . . 81'45 Interior fin de mes . . . 81'47 Amortizable, 5 p. . . 100'05 Banco de España . . . 438'00 Compañía Tabacalera 398'00 Francos . . . 9'45 Libras . . . 27'63 Exterior . . . 95'25

Efectos de la niebla. Madrid 29 a las 22'20. Coruña.—Con motivo de la niebla densísima que reina están bloqueados fuera del puerto sin poderlo ganar, el trasatlántico Bogota y varios veleros, entre ellos alguno de pequeño tonelaje.

Terrible explosión. Madrid 29 a las 22'30. Berlín.—En Witem (Wesfalia) ha ocurrido una terrible explosión en una fábrica de explosivos.

Nuevos detalles de la explosión de Witem. Madrid 29 a las 22'40. Londres.—Los telegramas que se reciben de Berlín dicen que no ha quedado en pie ninguna casa próxima a la fábrica que explotó en Wesfalia.

Muertos y heridos. Madrid 29 a las 22'45. Berlín.—Los últimos despachos de Witem, dicen que víctimas de la explosión han ingresado en el hospital de Aem un centenar de personas.

Canalejas combate la crisis.—Jimeno se niega. Madrid 29 a las 18'50. Personas que han hablado con el señor Canalejas dicen que éste está dispuesto a combatir la actual crisis.

Los ministros probables. Madrid 29 a las 18'20. Hasta ahora parecen seguros los ministros siguientes: De Estado, el Sr. Perez Caballero; de Gracia y Justicia, el conde de Romanones; de Guerra el general Luque; de Hacienda, don Eusebio Delgado; de Gobernación el Sr. Barroso y de Fomento el Sr. Gasset.

Convencerá a Canalejas? Madrid 29 a las 18'40. Los nombres telegrafiadados es casi seguro que no sufrirán modificación.

Puede ser que entre algún canalejista, pues el Sr. Moret espera aún convencer al señor Canalejas para que le apoye.

La lista del nuevo ministerio. Madrid 29 a las 20'10. El Sr. Moret ha llevado a Palacio la lista del nuevo ministerio.

El plan parlamentario del nuevo gobierno. Madrid 29 a las 20'35. Hemos preguntado al señor Moret por los propósitos del nuevo gobierno.

El señor Borbolla, ministro de Instrucción. Madrid 29 a las 22'15. Asegúrase que el Sr. Moret ha telegrafiado al Sr. Borbolla, que se encuentra en el extranjero, ofreciéndole la cartera de Instrucción pública.

ESPECTACULOS. Lírico. Función para hoy a las seis y media. —Lola Montes. A las ocho y media.—Bohemios, La Mala Sombra (estreno) y Una Vieja.

The BERLITZ Schools of languages. Enseñanza Práctica de Idiomas. Ex-Profesores 325 Escuelas de Su Magestad 14 en España.

DISPEPSIA, GASTRALGIA, VOMITOS, NEURASTENIA GASTRICA, DIARREA. en niños y adultos, estreñimiento, males digestivos, flogora del estómago, acedias, inapetencia, etc.

BACALAO ESCOCIA. A dos reales libra. Colmado «La Providencia»

ISLEÑA MARITIMA. Compañía Mallorquina de Vapores. El acreditado vapor ISLEÑO saldrá directamente para MARSELLA el próximo domingo 2 de Diciembre a las ocho de la mañana.

ELIXIR ESTOMACAL DE SAIZ DE CARLOS. Marca «STOMALIX», Serrano, 30, Farmacia MADRID. Y principales del mundo.

# CAN BITLA Pañería de Anglada y Llauger

SINDICATO (ANTES CAPALLERIA) NUM. 31 AL 35

Participamos a nuestra clientela y al público en general que acabamos de recibir todos los géneros para la próxima temporada de invierno como CHAVIOTS, GERGAS, ESTAMBRES, VICUÑAS, ARMURES ABRIGOS, TRAJES NOVEDAD Y PANTALONERIA.

El dedicarse nuestro establecimiento exclusivamente al ramo de pañería, nos permite el poder presentar al comprador estensísimas colecciones de todos los citados artículos y detallarlos a precios sumamente económicos, sin competencia posible, como de ello se convencerá si antes de efectuar sus compras se sirve visitar nuestro establecimiento.

**ESPECIALIDAD EN CAPOTES PARA ABRIGO**

**Pañería de ANGLADA Y LLAUGER CAN BITLA Sindicato (antes Capelleria) núm. 31 al 35**

INSCRIPTO EN LA FARMACOPÉA OFICIAL DEL REINO DE ITALIA  
MEDALLA DE ORO

## Jarabe Pagliano

DEPURATIVO Y REFRESCANTE DE LA SANGRE  
**del Profesor ERNESTO PAGLIANO**  
N. B. Dirigirse en Nápoles: Prof. ERNESTO PAGLIANO, 4, Calata San Marco, y a los revendedores por mí autorizados

LÍQUIDO - en POLVOS - en TABLETAS COMPRIMIDAS (Píldoras)

En toda España circula atrevidamente una falsificación de mi JARABE PAGLIANO una mezcla dañosa para la salud de quien hace uso de ella. Mi nombre ERNESTO PAGLIANO, me ha sido usurpado. Este atento el público; piense siempre mi marca de fábrica en rojo, azul y oro, legalmente depositada. Todo frasco y toda caja sin mi marca están falsificados. Yo perseguiré judicialmente a quien falsifique mi producto, a quien usurpe mi nombre Prof. ERNESTO PAGLIANO, y a quien con la venta de tal falsificación produzca daño a la salud pública y a mi reputación.

Se ruega al público visite nuestras Sucursales para examinar los bordados de todos estilos: ENCAJES, REAL CE, MATICES, PUNTO VAINICA, ETC., ejecutadas con la MÁQUINA

**Doméstica bobina central**

La misma que se emplea universalmente para las familias, en las labores de ropa blanca, prendas de vestir y otras similitudes.

Máquinas para toda industria en que emplee la costura

## MAQUINAS SINGER PARA COSER

Todos los modelos a Ptas 2'50 semanales

Pídase el catálogo ilustrado que se da gratis

La Compañía Singer

Concesionarios en España

ADCOCK Y C.

Sucursal en la provincia de las islas Baleares

PALMA DE MALLORCA, Jaime II, 4.

# ELIXIR SALAMÓ

## GRAN RECONSTITUYENTE

de composición moderna, gusto agradable y efectos rápidos y seguros. Cura la anemia, clorosis y neurastenia. Indicado en la debilidad general.

Véndese en las principales farmacias.—Depósito: Centro Farmacéutico.

Representante en Baleares: Don Bartolomé Reus, Brossa, 32, 3.º—Palma de Mallorca

# Alfombras y alfombritas económicas mallorquinas

Las encontrarán en el almacén de ANTONIO JUAN MARROIG, Hostales, 19, Palma

RENOMBRADOS MEDICAMENTOS



## MILAGROSOS CONFITES COSTANZI

Para las estrecheces uretrales  
Uretritis, prostatitis, cistitis  
Catarros de la vejiga

Curación radical, garantizada, sin sondas, sin dolores, sin funestas consecuencias, con los **Confites Costanzi**, los únicos que calman instantáneamente el escozor y la frecuencia de orinar, los solos que donan a las vías genitales urinarias su estado normal. Una caja de **Confites Costanzi**, 5 pesetas.

**Males venéreos** Curación reciente ó crónica, gote militar, úlceras, etc., cura radical, milagrosamente, en ocho y diez días, con los renombrados **Confites de Inyección Costanzi**. Un frasco Inyección Costanzi, pesetas 4.

**Sífilis** Curación radical con el **Antisifilico Roob Costanzi**, depurativo insuperable de la sangre infecta. Cura las adenitis glandulares, dolores de los huesos, impotencia, manchas, erupción de la piel, pérdidas seminales y cualquiera clase de sífilis, sea ó no hereditaria, garantizando ser puramente vegetal.

Teniendo la completa seguridad de que toda persona atacada de una de aquellas enfermedades ha de recurrir forzosamente a dichos medicamentos para curarse, aconsejamos que antes de visitar el organismo con otras imperfectas se acuda a las especialidades **Costanzi**, pues usando éstas a las primeras manifestaciones de mal, se curan en pocos días y como por encanto cualquiera de aquellas enfermedades, mientras que si el organismo está ya viciado, se retarda su maravillosa acción, pero en definitiva es ésta infalible, como lo atestigua más que nada, el que se admito a los inercitales el pago una vez curados, mediante un trato especial.

Consultas médicas en la calle de Conde Asalto, 4, Barcelona, todos los días conteniendo gratis y con reserva las que se hacen por escrito.

Puntos de venta en Palma: En las farmacias de D. Juan Valenzuela, D. Ignacio Forteza y principales.

Depósito exclusivo para España: Farmacia Grau Inglada ASALTO, 4, BARCELONA

## GLICEROFOSFATO DE CAL MIRALLES



### TÓNICO-RECONSTITUYENTE Antineurasténico

## DINERO ALQUILER

Sobre papeletas de empeño, papel de Estado, y local y sobre prendas y efectos de toda clase.

Venta de libros en español, francés, inglés ó italiano, á precios mínimos.

CASA DE PRESTAMOS

40, Despuig, 40--Arribal

## BICICLETA SWIFT

Se vende. Informarán «Casa Anunciadora», Palacio, 8.

## Vapores directos

Línea de la América del Sur

Para Montevideo y Buenos Aires, saldrá del puerto de Barcelona el día 10 de Diciembre el vapor **BERENGUER EL GRANDE**

admito carga y pasaje para dichos puntos.

Precios de pasaje: En 1.ª clase 147 duros, en 2.ª clase 100 duros y en 3.ª clase 88 duros.

Línea de las Antillas

Para Puerto Rico, Mayaguez, Ponce, Habana, Guantanamo, Santiago de Cuba y Manzanillo, saldrá de este puerto, fijamente el día 30 del corriente mes, el vapor **PUERTO RICO**

NOTA.—La carga previamente comprometida se recibirá en lanchas los días 28 y 29 del corriente.

Para más informes dirigirse á los representantes de la Compañía SEÑORES MARTINEZ Y PLANAS, San Juan, 20, Palma.

## PRIMERAS MATERIAS PARA ABONOS Y ABONOS QUÍMICOS

Almacén y laboratorio químico y biológico de **PEDRO J. GILI**

Estación de los Ferrocarriles de Palma (Mallorca)

Representación técnica y comercial para la venta exclusiva y gestión de los abonos y primeras materias en estas islas, de la **SOCIEDAD GENERAL DE INDUSTRIA Y COMERCIO**

11, Villanueva, 11, Madrid — Capital: 12 millones de pesetas

Fábricas en Bilbao, Oviedo, Madrid, Sevilla, Cartagena y Lisboa.—**Gran premio** Exposición Universal de Lieja, 1905, (la más alta recompensa).

Productos químicos: Superfosfatos, nitrato de sosa, sales de potasa, sulfato de amoníaco, sulfato de sosa, glicerina, ácido sulfúrico anhidro, ácido sulfúrico ordinario, ácido nítrico, ácido clorhídrico.—Abonos para todos los cultivos y adecuados á todos los terrenos.—Laboratorios para el análisis completo, de los terrenos y determinación de los mejores abonos.—Servicio agronómico, importantísimo para el empleo racional de los abonos, bajo la alta inspección del eminente agrónomo **Excmo. señor D. Luís Grandeaun**.

**Aviso importante.**—Pedir á la Sociedad, la Guía práctica especial para sacar las muestras de las tierras y remitir estas con anticipación, para su análisis.—No comprar sin enterarse antes de nuestras tarifas.

Dirigirse á la **Sociedad General de Industria y Comercio**, Villanueva, 11, Madrid, dirección postal: Apartado, núm. 340.—Dirección telegráfica y telefónica: **Geinco**, Madrid.

## Gran Fábrica de mosaicos hidráulicos

Orsola, Solá y C.º--Barcelona

Proveedores de la Real casa

Única premiada con medalla de oro en la Exposición de París

Granito de mármol incrustadas, piedra artificial, pavimento continuo, bañeras, escalera, peldaños, balustres, chimeneas, mesas de jardín, zoclos, pilas, lavabos y mostradores. La casa cuenta con el catálogo más extenso y de todos cuantos dibujos se pidan puede servir enseguida.

Único representante en esta isla: **ANTONIO AYRES**

Despacho: Conquistador, 12, Palma.

Domicilio: 38, 2.º

FUNDADA 1847.

## EMPLASTOS POROSOS de Alcock

Remedio universal para el dolor de caderas (tan frecuente entre las mujeres). Proporcionan alivio instantáneo. Donde quiera que se sienta dolor aplíquese un emplastro.

DIRECCIONES PARA SU USO.



Para dolores en la región de las caderas ó para la debilidad en las caderas, el emplastro deberá aplicarse como se ve en el dibujo. Después haya dolor pongase un emplastro de Alcock.

Para Reumatismo ó Dolor de Espalda, Codo, y otras partes ó para Torceduras, Contusiones, Entumecimiento y Pies Doloridos, etc., el emplastro deberá cortarse del tamaño y forma requeridas aplicándolo según se demuestra.

Para el Mal de Gúrtula, Tos, Bronquitis, para Fiebres Debilitadas, y para las partes sensitivas y doloridas del estómago, aplíquese como queda dicho.

**Reumatismo, Resfriados, Tos, Dolor de Pecho, Debilidad de Caderas, Lumbago, Ciática, etc., etc.**

**TENGA PRESENTE**—Que los Emplastos de Alcock, se han vendido á millones durante más de 58 años. Como todas las cosas buenas, han sido imitados; pero solamente en apariencia. Se garantiza que no contienen *Belladona, Opio, ni veneno de ninguna especie.*

Insista en obtener el de **Alcock**

Fundada 1753.

## Píldoras de Brandreth

Puramente Vegetales. Siempre Eficaces.

Es una medicina que regula, purifica y fortalece el sistema.

DE VENTA EN LAS FARMACIAS DEL MUNDO ENTERO.

Agentes en España: J. URRICH & C.º., Barcelona.

## LLOID ITALIANO

COMPANIA DE

### VAPORES RAPIDOS Y DIRECTOS

Estos buques hacen la travesía DIRECTA entre Barcelona y Buenos Aires, en diez y seis días. Llevan solamente cámaras de 1.ª, 2.ª y 3.ª clase, con luz y ventiladores eléctricos, departamentos especiales para señoras y niños, amplio comedor y otras comodidades. Salen los días 2 de cada mes.

Dia 13 de Diciembre saldrá el magnífico vapor **LOUISIANA**

Directo para Buenos Aires

CARGA

Se suplirá á los señores cargadores que desda la rapidez con que hacen la travesía estos buques, decaen en barcar con ellos sus mercancías, se dignen avisar á la mayor brevedad.

Agencia Expres, Constitucion (Borne) 84, principal

Curación segura de la

## DIABETES

La Tisis ó Tuberculosis

Los Bronquitis, Asma, Catarros crónicos, Tos, y demás afecciones pulmonares, se curan con el pod-ros

Descubrimiento científico

### EUCALOBNA FARRÉ

Último adelanto de la medicina moderna y el producto de mayor valia entre los anti-tísicos y reconstituyentes

Véndese en las principales farmacias y droguerías de España.

REPRESENTANTE EN PALMA DE MALLORCA: Sres. Brossa Sucesores Plaza de Cort, 8.